



Ciudad de México, a 14 de octubre de 2019

Sen. Mónica Fernández Balboa
Presidenta de la Mesa Directiva
Del Senado de la República
Presente. -

Por instrucciones del Sen. Miguel Ángel Navarro Quintero, le solicitamos de la manera más atenta pueda inscribirse en el apartado de efemérides y/o en su caso anunciarse por parte de la Presidencia de la Mesa Directiva un pronunciamiento alusivo al Día Mundial de las Enfermedades Reumáticas y Artritis.

Se anexa al presente CD, con la información correspondiente.

Sin mas por el momento, reciba un cordial saludo.

Atentamente

Mtra. Diana López Zurita

Particular del Sen. Miguel Ángel Navarro Quintero

010580

CAMARA DE SENADORES
SECRETARIA GENERAL DE
SERVICIOS PARLAMENTARIOS

2019 OCT 15 PM 2 18

RECIBIDO

Presidencia de la Mesa Directiva,
SECRETARIA TECNICA

2019 OCT 15 PM 1 50

II. CAMARA DE SENADORES

001062



EFEMERIDE

Cada 12 de octubre, el día Mundial de las Enfermedades Reumáticas y Artritis según la Organización Mundial de la Salud (OMS).

En la actualidad, reumatismo se utiliza para describir dolor musculoesquelético, esto es en las articulaciones, los músculos, los ligamentos, los tendones, los huesos, el cartílago, etc. de cualquier parte del cuerpo.

Las enfermedades reumáticas son la segunda causa de consulta en los hospitales, la mayoría son enfermedades crónicas y pueden producir incapacidad e impactar gravemente en la calidad de vida de las personas, afectan principalmente al aparato músculo esquelético, como los huesos, las articulaciones, los tendones, los músculos y los ligamentos, en ocasiones pueden comprometer a otros órganos como la piel, vasos sanguíneos, riñón, corazón, pulmones y sistema nervioso central y periférico¹.

Estas enfermedades se clasifican en seis grandes grupos:

- Artropatías degenerativas (artrosis)
- Artropatías inflamatorias (artritis, tendinitis, bursitis)
- Artropatías por enfermedad metabólica (gota)
- Enfermedades óseas (osteoporosis)
- Alteración de los tejidos blandos o dolor de origen muscular (dolor miofascial, fibromialgia)
- Enfermedades del tejido conectivo (lupus, esclerodermia, vasculitis)

La importancia de las enfermedades reumáticas radica no sólo en la potencial incapacidad funcional, pérdidas laborales, elevado costo económico personal, familiar y social y progresión de los múltiples padecimientos crónicos, sino también por la elevada incidencia y prevalencia en la población general.

Según cifras de la Organización Panamericana de la Salud, hay 34 millones de personas con discapacidad permanente y 140 millones con discapacidad temporal a causa de las enfermedades reumáticas.²

Cerca del 17% de los pacientes con enfermedad reumática tienen menos de 18 años.

¹ Observatorio del Sistema de Salud de Castilla y León 2019. Disponible en: <https://www.saludcastillayleon.es/AulaPacientes/es/dias-mundiales-relacionados-salud/dia-mundial-enfermedades-reumaticas-musculoesqueleticas-150fed>.

² Comunicado: "Día Mundial de la Artritis", Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado Disponible en <https://www.gob.mx/issste/articulos/dia-mundial-de-la-artritis-72879?idiom=es>.



De acuerdo con un estudio realizado por el Hospital General de México, ocurren 88 casos de osteoartritis por cada 100,000 personas. La tasa de incidencia de artritis reumatoide es de 35.9 mujeres y 14.3 hombres por 100,000 habitantes. Así mismo la prevalencia de la artropatía crónica juvenil es de aproximadamente 1 a 2 casos por cada 1,000 niños y la incidencia de 12 a 14 nuevos casos por cada 100,000 niños³.

Según la Secretaría de Salud de México, la enfermedad de lupus eritematoso sistémico suele comenzar entre los 17 y 35 años de edad, 90% de la población afectada compete a mujeres, tiene una incidencia de 1.8 a 7.6 casos por cada 100,000 habitantes por año y de éstos poco más de 50% va a desarrollar daño permanente en múltiples órganos y sistemas⁴.

La fibromialgia es el desorden reumatológico más frecuente después de la osteoartritis, con una prevalencia de 2 a 8% de la población, en México se estima que es de 4.8%.⁵

Finalmente, la gota es una enfermedad metabólica que se caracteriza por un incremento en las concentraciones corporales de uratos con hiperuricemia (concentración sérica de ácido úrico por arriba de 6.8 mg/dl) sostenida. Afecta predominantemente a hombres en edad adulta, mujeres posmenopáusicas y adultos mayores.

Así mismo, desde 1996, la Organización Arthritis Rheumatism International decidió instaurar el 12 de octubre como el Día Mundial de la Artritis, la cual afecta entre el 1 y 1.5 % de la población mundial. Existen más de 100 tipos de artritis y enfermedades asociadas, entre las más comunes están la artritis reumatoide, espondiloartritis y la artritis psoriásica.

³ Situación actual de los padecimientos reumáticos, 2001. Medigraphic. Disponible en <https://www.medigraphic.com/pdfs/h-gral/hg-2001/hgs011b.pdf>.

⁴ Lupus eritematoso sistémico y su relación con el biomarcador alfa-klotho, 20147. Medigraphic. Disponible en <https://www.medigraphic.com/pdfs/residente/rr-2017/rr172d.pdf>.

⁵ Fibromialgia. Medigraphic. 2018. Disponible en <https://www.medigraphic.com/pdfs/residente/rr-2018/rr182d.pdf>.